



Reina consiguieron una señalada victoria, origen de una de las más célebres proclamas del general don Luis Fernández de Córdova, á la sazón general jefe del ejército del Norte.

Concedióse un breve paréntesis á la contienda, y, durante este descanso, encontrábase en su alojamiento el general Córdova, disponiendo lo conveniente para una nueva jornada.

Presentósele, con deseos de hablarle reservadamente, el brigadier Méndez Vigo, jefe de reconocido mérito y de valor probado.

Recibióle Córdova con demostraciones de cariño, y le invitó á que le expresase su deseo, suponiendo que venía á hablarle sobre asuntos de guerra.

La anécdota tendrá su verdadero sabor asentándola prolijamente en forma de diálogo, tal y como aconteció, porque tengo pruebas evidentes de su autenticidad.

—Mi general—dijo Méndez Vigo,—sepa usted que, aunque algo entrado en años, me he enamorado como un tonto de la hija del general Oráa, y quiero casarme. ¿Qué piensa usted de mi determinación? Hábleme usted con franqueza.

Córdova sonrió, y le contestó con franqueza y voy á verificarlo.

—¿Va usted á decirme que soy viejo?

—No, señor; es usted todavía un mozo servible para el caso; pero tiene usted un genio muy discolorado, muy duro y muy desabrido, y vá usted á tratar á esa pobre muchacha como á un recluta.

—No lo crea usted, mi general; nos hemos tratado algún tiempo, ha cogido el roncal y me lleva al pión, hace de mí lo que quiere. El sábado de la semana anterior, después de comer mientras la brigada dormía la siesta, estuve entretenido cogiendo de la playa conchitas y caracoles que me ha pedido mi novia, no sé para qué, y le he mandado un pañuelito lleno de esas menudencias; y para que se ría, le he metido dentro un cangrejo. ¿Qué me dice usted ahora, mi general?

—Que el que tiene paciencia para coger caracoles, ha contraído méritos para ser un marido manso.

—¡Eso no, caracoles! Manso, no, ni sufrido, pero sí cariñoso.

—¿Lo sabe el general Oráa?

—Si ya se la he pedido... y me la dá.

—Pues á casarse.

—Es que no tengo padrino, y vengo á solicitar que usted lo sea.

—Lo seré con mucho gusto.

—Muchas gracias.

Efectivamente, Oráa estaba muy satisfecho con ese casamiento, que le unía á una noble familia.

Durante el combate que había terminado, se había encontrado Oráa en Allo, al frente de su Estado Mayor; regresó á Estella. Entró al alojamiento de Córdova, y al ver allí á su futuro yerno don Froilán Méndez Vigo, le preguntó lleno de ira:

—¿Dónde están sus batallones de usted, señor brigadier?

—No lo sé, mi general: están escalonando batallones, y sus ayudantes de usted me los han quitado.

—¿Cómo quitado? ¿Así se quitan batallones?

—Invocaban los ayudantes las órdenes de usted.

—¿Y por qué no los ha acompañado usted?

—Porque yo no me meto donde no me llaman, y yo mando brigadas enteras, con caballería y con cañones.

—Disciplina, señor brigadier!

—No me rependa usted, señor general, que soy un hombre de honor.

—Me c... en la novia y en el novio!

—¡Y yo me c... en el suegro!

El asunto se iba poniendo grave, y entonces Córdova se interpuso, y exclamó:

—¡No se olviden ustedes del padrino!

Estalló una triple carcajada.

Sonaron los clarines y los tambores tocando llamada y tropa; se oyeron algunos disparos.

Era una impetuosa acometida de los carlistas.

ILDEFONSO ANTONIO BERMEO.

## CASTELLÓN

Durante todo el día de hoy han desfilado por la diputación provincial los compromisarios votados el último sábado para presentar sus credenciales.

Mañana se elegirán las mesas y pasado mañana, domingo, se procederá á la elección de los senadores por esta provincia.

Para esa elección los tetuanistas presentarán á los señores Frau, Bushell y Lopez Parra.

Estos dos últimos se encuentran en Castellón.

El partido liberal no presenta candidatos para la elección senatorial de pasado mañana y así lo ha participado al señor Sagasta en una carta ins-

pirada en el sentido de nuestra *Polí-tiquilla* de anteaer.

Claro está que apurando la cosa, violentando los resortes gubernativos, sumando como en Albocacer ó restando como en Lucena, podría ir á la lucha el partido liberal, pero todo es preferible á la responsabilidad de un segundo fracaso y al quebranto de esa sinceridad electoral tan recomendada por el señor Moret y tan habilmente secundado por su digno representante en esta provincia don Jerónimo Montilla.

Preferible á todo aquello es la abstención de los liberales en la contienda de hoy y de mañana. Evítanse de esta suerte muchas molestias, se dá una prueba más de la sinceridad electoral que á los principios democráticos conviene y cae entera sobre el gobierno liberal toda la responsabilidad del triunfo en esta provincia de la oposición tetuanista.

Lástima ha sido que no se hubieran abstenido en las elecciones de diputados á Cortes pero ya que no pudo ser entonces, que sea ahora y allá se las entiendan el gobierno ó el señor Moret con el duque de Tetuán que motivos tienen para entenderse.

Un gobierno que empieza por entregar al adversario los dos distritos de más ayuntamientos de la provincia; que no permite—y hace muy bien—que la acción gubernativa haga sentir su influencia en la actual organización política de la provincia y que convierte al más significado de sus órganos, al propio señor Moret en buzón ó cosa parecida del duque de Tetuán, está incapacitado, absolutamente incapacitado para pedir sacrificios á sus correligionarios de esta provincia, ni mucho menos para exigir responsabilidades á su más genuino representante ni á nadie, por el fracaso de la última elección y por el retraimiento de las de pasado mañana.

Sin perjuicio de volver mañana sobre este mismo asunto de las complacencias mal correspondidas del señor Moret, cerraremos hoy esta crónica, anunciando á los compromisarios tetuanistas que la elección senatorial tendrá lugar en el salón de sesiones de la Excm. Diputación provincial en vez del de recepciones del gobierno civil donde OTRAS VECES se han celebrado en paz y gracia de liberales y tetuanistas.

Bien que en aquellos tiempos no era ministro de la Gobernación el señor Moret y el duque de Tetuán no tenía en los gobiernos liberales quien hiciera caso á sus quejas contra las *arbitrarie tades* que aquí se cometían para derrotar á los santos y benditos amigos suyos de esta provincia, en Castellón de las llamadas fuerzas vivas?

La comisión encargada de la corrida de toros de Julio próximo, ha designado á varios individuos de su seno, para que sin la menor pérdida de tiempo, se trasladen á Valencia, con objeto de gestionar la confección de los carteles y activar ciertos asuntos no menos indispensables é importantes para el mayor éxito de la fiesta que se proyecta, tales como la rebaja en los ferrocarriles, propaganda, etcétera.

Esta mañana ha visitado al señor delegado de Hacienda en su despacho el señor coronel inspector de carabineros de la región, acompañado de su ayudante y del señor García, comandante-jefe de esta provincia.

Por los guardias del Sindicato de policía rural de esta ciudad, han sido denunciados al Juzgado, Fulgencio Esteve Ribalta y Bautista Bastan Arnau, los cuales fueron sorprendidos envenenando con turbisco, vulgo *metapoll*, las aguas de la acequia llamada de Ramell, de este término.

¡Duro con esos malvados!

Anoche se reunió en la casa capitular la comisión general de las fiestas de Julio, habiéndose dado según parece un gran avance á los trabajos que le están encomendados.

Esta noche volverá á reunirse para ultimar detalles.

Las clases pasivas cobrarán sus haberes de Mayo en la forma siguiente:

Día 1.º de Junio.—Remuneratorios, jubilados y mesadas de supervivencia.

Día 3.—Retirados.

Día 4.—Montepios militar y civil.

Días 5 y 7.—Todas las clases que no los hayan podido justificar en los días anteriores señalados.

Esta noche quedará cerrada la lista de los señores que asistirán al banquete popular organizado por la Juventud Republicana en honor del electo diputado á cortes don Fernando Gasset.

Todos los republicanos que deseen asistir al mismo podrán inscribirse en la conserjería del Centro de Unión Republicana de la calle de Ruiz Zorrilla.

Se han colocado en los sitios de costumbre los carteles anunciadores de las próximas fiestas y ferias que han de tener lugar en la ciudad de Vinaroz durante los días 23 al 29 del próximo Junio.

La corrida de toros tendrá lugar el día 24, lidiándose toros del Colmenar Viejo, por las cuadrillas de los aplandidos espadas *C neyito* y *Ma-h-quilo*.

Esta mañana ha celebrado sesión de segunda convocatoria nuestra corporación municipal.

Mañana publicaremos el extracto oficioso de esta sesión.

Ha solicitado licencia del ayuntamiento para modificar la fachada de una casa que posee en la calle de la Higuera, el vecino de esta ciudad Francisco Esteve Baullico.

El digno gobernador civil de la provincia, nuestro querido amigo don Jerónimo Montilla, ha remitido hoy un oficio á la alcaldía de la capital, encareciéndole practique las gestiones oportunas, á fin de que se satisfaga cuanto antes á los obreros Pablo Castell Pol y Bautista Vicent Latón, víctimas de los accidentes del trabajo ocurridos en el embarcadero del Grao, las indemnizaciones á que tienen derecho, en virtud de la ley sobre aquellos.

Ayer se extravió un reloj de señora desde la plaza de la Constitución hasta el ermitorio de la virgen de Lidón.

La persona que lo haya encontrado tendrá la bondad de presentarlo en esta redacción donde se le gratificará después de significarle el más vivo agradecimiento.

Se halla vacante la escuela de niñas de Montañejos, por haber sido trasladada la maestra que la desempeñaba, doña Plácida Espí Vila, á la de Lugar Nuevo de Fenollet (Valencia).

Por una distracción que advertimos demasiado tarde, dejó de figurar ayer entre las alumnas aprobadas de nuestra Escuela Normal, la ilustrada señorita Purificación Blanco que ha obtenido en los últimos exámenes seis notables y dos aprobados.

Al subsanar hoy esa lamentable distracción, aprovechamos esta oportunidad para felicitar á dicha señorita, á sus condiscípulas y al laborioso profesorado de la Escuela Normal de Castellón.

Vamos, como prometimos ayer á insistir en lo del ferrocarril minero de Ojos Negros y demos en primer término la palabra á nuestro apreciable colega *El Clamor*.

Dice este periódico:

«Los ingenieros encargados por la Sociedad Sota y Aznar, de Bilbao, para el estudio del ferrocarril minero de Ojos Negros, han terminado sus estudios hasta Almenara.

No puede asegurarse todavía, á la población que en definitiva irá á morir el ferrocarril; mas lo que parece fuera de dudas es que dicho ferrocarril desembarcará entre Almenara y Castellón.

Un particular amigo nuestro en seguida que supo el resultado del estudio del trazado, celebró una conferencia con el diputado por la capi-

tal don Fernando Gasset y con el presidente de la Cámara de Comercio, señor Espresti, quienes han prometido interesarse en tan importante mejora para esta capital.

A la reunión que convocó el señor Espresti, no asistió nadie razón por la que no pudo tratarse problema de tanta importancia como lo es, el del ferrocarril de Ojos Negros á Castellón.

Esperamos que todas aquellas personas que por su influencia pueden hacer algo en pró de tan importante mejora, se tomen verdadero interés para que llegue á término la construcción de un ferrocarril que constituirá una fuente de inmensa riqueza para esta provincia.»

Hasta aquí el colega republicano. Ahora por nuestra parte hemos de decir que ese amigo á quien se refiere *El Clamor* es nuestro ilustrado compañero y celoso concejal don Ricardo Carreras, quien advertido por persona muy querida para Castellón por su acendrado patriotismo, de la conclusión del estudio del trazado, vino á darnos estos antecedentes con la promesa por nuestro parte de no ocuparnos de ello en el *HERALDO* ya que al interés de Castellón convenía no darle publicidad para que las autoridades desarrollaran su acción en este importante particular desembarazados en absoluto de gestiones extrañas y de presiones que en otro tiempo se hubieron de percibir con perjuicio evidente para las legítimas aspiraciones de nuestro pueblo.

El señor Carreras enseguida de vernos á nosotros fué á visitar al diputado electo por la capital don Fernando Gasset, al alcalde señor Ruiz y al presidente del Círculo Mercantil don Carlos G. Espresti para interesarles en favor del asunto y reclamar de la casa Sota y Aznar de Bilbao la promesa de traer aquel ferrocarril á Castellón.

*El Clamor*, movido acaso por su probado patriotismo, ha querido con claridad y lisura dar á conocer el estado del asunto produciéndonos con ello la pesadumbre de saber que á la reunión que convocó el señor Espresti para tratar de asunto de tan vital interés no asistió, *na die*, absolutamente *na die*.

¡Ah; por lo visto este asunto del ferrocarril de Ojos Negros, se consideraría por los convocados así como una cuestión de poca monta, como una cosa de tres al cuarto. . . . Sin duda alguna.

Después de indiferencia tamaña ¿es lícito á los periodistas parar mientes en asuntos de trascendencia suma ni siquiera sospechar en la existencia de un fuerte queriamos permitirnos una expansión aquí para aligerar al menos nuestra pesadumbre, pero la noticia de que el alcalde señor Ruiz ha convocado para mañana á esas *fuerzas vivas* para tratar detenidamente aquel importante asunto nos hace desistir de nuestro propósito.

Bueno será sin embargo que hagamos constar en el *HERALDO* que del resultado de la reunión de mañana dependerá la actitud de este periódico.

Mañana, sabremos si efectivamente existe en Castellón ese patriotismo que tanto se cacarea.

Los colores nacionales (gualdo y rojo) junto al orillo de las piezas de tejido, es garantía de su buena clase y solidez de colores.

Hemos tenido ocasión de examinar los géneros que llevan este distintivo, y resultan de gran conveniencia, principalmente para la clase obrera, por su mucha consistencia y precio relativamente económico, si se tiene en cuenta su larga duración y que los colores son permanentes.

Esta tarde en la iglesia del Seminario de Tortosa conferirá el ilustrísimo señor Obispo la primera clerical tonsura y las cuatro órdenes menores á los que, con este objeto, han estado estos días preparándose en santos ejercicios y mañana, con el ceremonial de costumbre, se darán las órdenes menores.

Nuestro respetable amigo don Joaquín Moreno Melgarejo, ha marchado esta mañana á Chinchilla, acompañado de sus dos hermosas hijas,

Antes de su marcha nos ha dejado el encargo que cumplimos con mucho gusto de despedirlo de todos aquellos amigos suyos á los cuales no haya podido visitar por falta de tiempo ó por involuntario olvido.

El señor Moreno Melgarejo vendrá á Castellón para las próximas fiestas de Julio, regresando después á Chinchilla donde pasará el verano.

Por si interesa á nuestros lectores los avisamos que pronto saldrá de Madrid por la temporada de verano el reputado especialista en las enfermedades de garganta, nariz y oídos don Alfredo Gallego, director del importante Gabinete de Consultas y operaciones quirúrgicas establecido en la calle Serrano, 21; por esta causa continuará solo hasta mediados de Junio recibiendo consultas y practicando las operaciones necesarias para curar la sordera, flujo de oídos, enfermedades de garganta y nariz y ocaña (fetidez de aliento) á los que deseen utilizar sus servicios. Sabido es que su tratamiento contra el tisis y la tisis laríngea basado en las conclusiones aprobadas en los últimos Congresos contra la tuberculosis celebrados en Berlín y Nápoles es el único que consigue dominar tan crueles y mortales enfermedades.

*Demostrads por la experiencia.*—El 98 por 100 de los enfermos crónicos del estómago é intestinos tengan ó no dolor, se curan con el «Elixir Estomacal de Saiz de Carlos». Pídale siempre «Elixir Saiz de Carlos», único acreditado, único que cura. Ocho años de éxitos constantes. Exíjase en las etiquetas la palabra *Stomaliz*, marca de fábrica registrada en Europa y Américas.

La alcaldía de la capital, encarece la presentación en la secretaría del ayuntamiento del soldado Manuel Andrés Ramos, con el fin de entregarle documentos de interés.

Pasa do mañana celebrará junta general ordinaria la comunidad de labradores de Burriana.

Mañana se reanudarán en nuestro instituto provincial los exámenes de fin de curso, anunciándose los de los alumnos de enseñanza privada.

La generalidad de los comerciantes de naranja se lamentan de las considerables pérdidas experimentadas en los últimos envíos del dorado fruto.

La comisión designada por la junta local de instrucción pública para presidir los exámenes de las escuelas de la capital, ha visitado hoy por la mañana la de las Cruces y por la tarde la de la Enseñanza.

Mañana visitará la auxiliaria de niñas del Centro por la mañana, y por la tarde la auxiliaria de las Cruces.

Los jurados, testigos y peritos, ó personas autorizadas por los mismos que tengan obligaciones pendientes de cobro en esta Audiencia correspondientes á los meses de Enero, Febrero y Mayo del actual ejercicio, pueden pasar por la Secretaría de la misma, á la mayor brevedad, con el fin de realizar dicho cobro.

En la secretaría de la junta provincial de instrucción pública, se ha recibido el título de veterinario de don Pedro Mañer Matéu vecino de Bejis.

El interesado deberá pasar por la referida dependencia con el objeto de firmar el recibo del documento que se cita.

Mañana inaugurará sus conciertos el sexteto contratado por los dueños de la Horchatería del teatro Principal.

En el número de mañana publicaremos el programa del primer concierto.

Hoy ha regresado á Alcora nuestro estimado amigo don Cristóbal Ayca.

Se encuentra algo más aliviado de su enfermedad, el simpático joven don Genaro Gil, sobrino de nue-

tro querido amigo don Manuel Salvador.

De regreso de su hermoso *chalet* de Onda y de pasado para Valencia, tuvimos ayer el gusto de saludar en esta capital á nuestro respetable amigo don Gonzalo Emo.

Las noticias que hemos recogido esta tarde en el Centro Obrero sobre la cuestión pendiente entre obreros y patronos alpagateros, son las siguientes:

Que llamados por el señor gobernador, irá á hablar, sinó ha hablado ya á estas horas, una comisión de obreros con tan digna autoridad.

Que otra comisión se entrevistará esta tarde con una de patronos en el Círculo Mercantil para ver de llegar á un acuerdo en que se concilien los intereses de ambas partes; y

Que con objeto de dar cuenta de lo que se trate por dichas comisiones á la general, la directiva ha convocado para esta noche á asamblea extraordinaria.

Resulta pues, que de los acuerdos que se adopten esta tarde en el Círculo Mercantil y en la junta general de esta noche, depende la resolución de asunto de tanta importancia, siendo prematuro por consiguiente hablar hoy por hoy de una huelga que en interés de todos está el evitarla por todos los medios.

## Sucesos del día EN BENICARLÓ.

¡Vaya unos puntos!

Sobre las primeras horas de la madrugada del 26 último, produjose una gran alarma en la plaza Mayor del pueblo de Benicarló, á consecuencia de los desesperados gritos de auxilio y ladrones! que una pobre mujer daba desde la ventana de su casa sin interrupción y cada vez con mayor angustia.

La infeliz, había oído ruido en la planta baja de la casa, y sin tener valor para más, atrancó bien la puerta de su habitación y comenzó á dar voces terribles, pidiendo socorro.

No tardó en prestárselo el vecindario, y cuando algunos de los más *es / radados* penetraron en la casa, vióse en efecto, que no eran infundados los temores de la pobre mujer; pues desde los cajones de la mesa de la cocina, hasta la rústica vajilla colocada antes sobre la cornisa de la chimenea, todo se hallaba en el mayor desorden, haciendo pensar, ya que no á asegurar, al menos por el momento, que acababa de cometerse un robo, ó cuando nó, habiase frustrado un intento.

Cuando acudieron las autoridades practicóse un detallado reconocimiento, y vióse que los *cacos* habían hecho saltar una tabla de la puerta de la calle por donde se *covaron*.

La guardia civil, comenzó á practicar activas pesquisas en esclarecimiento de este hecho y, después de oír á la mujer del estanquero que habitaba en una casa de la misma plaza Mayor, que decía se había levantado; también sobresaltada por que le pareció forcejeaban la puerta de su casa, antes de que percibiera los gritos de su vecina, dió en combinación con la benemérita de Vinaroz una batida por los términos de estos dos pueblos, que dió por resultado el capturar primero á un sujeto licenciado de presidio llamado Bautista Sortigué Masip (á) *el Figueo* quien con una diligencia que admira, declaró que efectivamente acababa de intentar en unión de un antiguo camarada suyo llamado Jorge Monfort, natural de Alcanar, y á quien conoció en el presidio los robos de Tarragona, cuyo esclarecimiento se perseguía.

Dijo que su *visita* á Benicarló obedeció á un plan acordado por los dos en el presidio pocos días antes de salir y en el cual estaba comprendida la ejecución del robo de la casa-estanco; pero—añadió—que al frustrarse su intento, y huir de aquel pueblo, penetraron una casa de campo de Vinaroz de la que se llevaron 300 pesetas, que se partieron su compañero y él como *buenos ladrones*.

Delatado el Jorge por su *amigo*, no tardó tampoco en caer en manos de la benemérita que le condujo á la cárcel de Benicarló; pero á los dos días se ha escapado de ella sin que se le haya podido cazar de nuevo.

## En la Audiencia Las vistas de hoy

Esta mañana se ha celebrado en la Audiencia provincial, en juicio oral,

Reina consiguieron una señalada victoria, origen de una de las más célebres proclamas del general don Luis Fernández de Córdova, a la sazón general jefe del ejército del Norte.

Concedióse un breve paréntesis á la contienda, y, durante este descanso, encontrábase en su alojamiento el general Córdova, disponiendo lo conveniente para una nueva jornada.

Presentósele, con deseos de hablarle reservadamente, el brigadier Méndez Vigo, jefe de reconocido mérito y de valor probado.

Recibióle Córdova con demostraciones de cariño, y le invitó á que le expresase su deseo, suponiendo que venía á hablarle sobre asuntos de guerra.

La anécdota tendrá su verdadero sabor asentándola prolijamente en forma de diálogo, tal y como aconteció, porque tengo pruebas evidentes de su autenticidad.

—Mi general—dijo Méndez Vigo,—sepa usted que, aunque algo entrado en años, me he enamorado como un tonto de la hija del general Orúa, y quiero casarme. ¿Qué piensa usted de mi determinación? Hábleme usted con franqueza.

Córdova sonrió, y le contestó con franqueza y voy á verificarlo.

—¿Va usted á decirme que soy viejo?

—No, señor; es usted todavía un mozo servible para el caso; pero tiene usted un genio muy discolorado, muy duro y muy desabrido y vá usted á tratar á esa pobre muchacha como á un recluta.

—No lo crea usted, mi general; nos hemos tratado algún tiempo, ha cogido el roncal y me lleva al pilón, hace de mí lo que quiere. El sábado de la semana anterior, después de comer mientras la brigada dormía la siesta, estuve entretenido cogiendo de la playa conchitas y caracoles que me ha pedido mi novia, no sé para qué, y le he mandado un pañuelito lleno de esas menudencias; y para que se ria, le he metido dentro un cangrejo. ¿Qué me dice usted ahora, mi general?

—Que el que tiene paciencia para coger caracoles, ha contraído méritos para ser un marido manso.

—¡Eso no, caracoles! Manso, no, ni sufrido, pero sí cariñoso.

—¿Lo sabe el general Orúa?

—Si ya se la he pedido... y me la dá.

—Pues á casarse.

—Es que no tengo padrino, y vengo á solicitar que usted lo sea.

—Lo seré con mucho gusto.

—Muchas gracias.

Efectivamente, Orúa estaba muy satisfecho con ese casamiento, que le unía á una noble familia.

Durante el combate que había terminado, se había encontrado Orúa en Allo, al frente de su Estado Mayor; regresó á Estella. Entró al alojamiento de Córdova, y al ver allí á su futuro yerno don Froilán Méndez Vigo, le preguntó lleno de ira:

—¿Dónde están sus batallones de usted, señor brigadier?

—No lo sé, mi general: están escalonando batallones, y sus ayudantes de usted me los han quitado.

—¿Cómo quitado? ¿Así se quitan batallones?

—Invocaban los ayudantes las órdenes de usted.

—¿Y por qué no los ha acompañado usted?

—Porque yo no me meto donde no me llaman, y yo mando brigadas enteras, con caballería y con cañones.

—Disciplina, señor brigadier!

—No me rependa usted, señor general, que soy un hombre de honor.

—Me c... en la novia y en el novio!

—Y yo me c... en el suegro! El asunto se iba poniendo grave, y entonces Córdova se interpuso, y exclamó:

—No se olviden ustedes del padrino!

Estalló una triple carejada. Sonaron los clarines y los tambores tocando llamada y tropa; se oyeron algunos disparos.

Era una impetuosa acometida de los carlistas.

ILDEFONSO ANTONIO BERMEJO.

### CASTELLON

Durante todo el día de hoy han desfilar por la diputación provincial los compromisarios votados el último sábado para presentar sus credenciales.

Mañana se elegirán las mesas y pasado mañana, domingo, se procederá á la elección de los senadores por esta provincia.

Pará esa elección los tetuanistas presentarán á los señores Frau, Busbell y Lopez Parra.

Estos dos últimos se encuentran en Castellón.

El partido liberal no presenta candidatos para la elección senatorial de pasado mañana y así lo ha participado al señor Sagasta en una carta ins-

pirada en el sentido de nuestra *Polí-tiquilla* de anteayer.

Claro está que apurando la cosa, violentando los resortes gubernativos, sumando como en Albocacer ó restando como en Lucena, podría ir á la lucha el partido liberal, pero todo es preferible á la responsabilidad de un segundo fracaso y al quebranto de esa sinceridad electoral tan recomendada por el señor Moret y tan habilmente secundado por su digno representante en esta provincia don Jerónimo Montilla.

Preferible á todo aquello es la abstención de los liberales en la contienda de hoy y de mañana. Evítanse de esta suerte muchas molestias, se dá una prueba más de la sinceridad electoral que á los principios democráticos conviene y cae entera sobre el gobierno liberal toda la responsabilidad del triunfo en esta provincia de la oposición tetuanista.

Lástima ha sido que no se hubieran abstenido en las elecciones de diputados á Cortes pero ya que no pudo ser entonces, que sea ahora y allá se las entiendan el gobierno ó el señor Moret con el duque de Tetuán que motivos tienen para entenderse.

Un gobierno que empieza por entregar al adversario los dos distritos de más ayuntamientos de la provincia; que no permite—y hace muy bien—que la acción gubernativa haga sentir su influencia en la actual organización política de la provincia y que convierta al más significado de sus órganos, al propio señor Moret en buzón ó cosa parecida del duque de Tetuán, está incapacitado, absolutamente incapacitado para pedir sacrificios á sus correligionarios de esta provincia, ni mucho menos para exigir responsabilidades á su más genuino representante ni á nadie, por el fracaso de la última elección y por el retraimiento de las de pasado mañana.

Sin perjuicio de volver mañana sobre este mismo asunto de las complacencias mal correspondidas del señor Moret, cerraremos hoy esta crónica, anunciando á los compromisarios tetuanistas que la elección senatorial tendrá lugar en el salón de sesiones de la Excm. Diputación provincial en vez del de recepciones del gobierno civil donde OTRAS VECES se han celebrado en paz y gracia de liberales y tetuanistas.

Bien que en aquellos tiempos no era ministro de la Gobernación el señor Moret y el duque de Tetuán no tenía en los gobiernos liberales quien hiciera caso á sus quejas contra las *arbitrariedades* que aquí se cometían para derrotar á los santos y benditos amigos suyos de esta provincia, en Castellón de las llamadas fuerzas vivas?

La comisión encargada de la corrida de toros de Julio próximo, ha designado á varios individuos de su seno, para que sin la menor pérdida de tiempo, se trasladen á Valencia, con objeto de gestionar la confección de los carteles y activar ciertos asuntos no menos indispensables é importantes para el mayor éxito de la fiesta que se proyecta, tales como la rebaja en los ferrocarriles, propaganda, etcétera.

Esta mañana ha visitado al señor delegado de Hacienda en su despacho el señor coronel inspector de carabinieri de la región, acompañado de su ayudante y del señor García, comandante-jefe de esta provincia.

Por los guardias del Sindicato de policía rural de esta ciudad, han sido denunciados al Juzgado, Fulgencio Esteve Ribalta y Bautista Bastan Arnau, los cuales fueron sorprendidos envenenando con turbisco, vulgo *matapoll*, las aguas de la acequia llamada de Ramell, de este término. ¡Duro con esos malvados!

Anoche se reunió en la casa capitular la comisión general de las fiestas de Julio, habiéndose dado según parece un gran avance á los trabajos que le están encomendados.

Esta noche volverá á reunirse para ultimar detalles.

Las clases pasivas cobrarán sus haberes de Mayo en la forma siguiente: Día 1.º de Junio.—Remuneratorias, jubilados y mesadas de supervivencia.

Día 3.—Retirados.

Día 4.—Montepios militar y civil.

Días 5 y 7.—Todas las clases que no los hayan podido justificar en los días anteriores señalados.

Esta noche quedará cerrada la lista de los señores que asistirán al banquete popular organizado por la Juventud Republicana en honor del electo diputado á cortes don Fernando Gasset.

Todos los republicanos que deseen asistir al mismo podrán inscribirse en la conserjería del Centro de Unión Republicana de la calle de Ruiz Zorrilla.

Se han colocado en los sitios de costumbre los carteles anunciadores de las próximas fiestas y ferias que han de tener lugar en la ciudad de Vinaroz durante los días 23 al 29 del próximo Junio.

La corrida de toros tendrá lugar el día 24, lidiándose toros del Colmenar Viejo, por las cuadrillas de los aplaudidos espadas *C nejiño* y *Ma h-quito*.

Esta mañana ha celebrado sesión de segunda convocatoria nuestra corporación municipal.

Mañana publicaremos el extracto oficioso de esta sesión.

Ha solicitado licencia del ayuntamiento para modificar la fachada de una casa que posee en la calle de la Higuera, el vecino de esta ciudad Francisco Esteve Baullico.

El digno gobernador civil de la provincia, nuestro querido amigo don Jerónimo Montilla, ha remitido hoy un oficio á la alcaldía de la capital, encareciéndole practique las gestiones oportunas, á fin de que se satisfaga cuanto antes á los obreros Pablo Castell Pol y Bautista Vicent Latón, víctimas de los accidentes del trabajo ocurridos en el embarcadero del Grao, las indemnizaciones á que tienen en derecho, en virtud de la ley sobre aquellos.

Ayer se extravió un reloj de señora desde la plaza de la Constitución hasta el ermitorio de la virgen de Lidón.

La persona que lo haya encontrado tendrá la bondad de presentarlo en esta redacción donde se le gratificará después de significarle el más vivo agradecimiento.

Se halla vacante la escuela de niñas de Montanejos, por haber sido trasladada la maestra que la desempeñaba, doña Plácida Espi Vila, á la de Lugar Nuevo de Fenollet (Valencia).

Por una distracción que advertimos demasiado tarde, dejó de figurar ayer entre las alumnas aprobadas de nuestra Escuela Normal, la ilustrada señorita Purificación Blanco que ha obtenido en los últimos exámenes seis notables y dos aprobados.

Al subsanar hoy esa lamentable distracción, aprovechamos esta oportunidad para felicitar á dicha señorita, á sus condiscípulas y al laborioso profesorado de la Escuela Normal de Castellón.

Vamos, como prometimos ayer á insistir en lo del ferrocarril minero de Ojos Negros y demos en primer término la palabra á nuestro apreciable colega *El Clamor*.

Dice este periódico:

«Los ingenieros encargados por la Sociedad Sota y Aznar, de Bilbao, para el estudio del ferrocarril minero de Ojos Negros, han terminado sus estudios hasta Almenara.

No puede asegurarse todavía, á la población que en definitiva irá á morir el ferrocarril; mas lo que parece fuera de dudas es que dicho ferrocarril desembarcará entre Almenara y Castellón.

Un particular amigo nuestro en seguida que supo el resultado del estudio del trazado, celebró una conferencia con el diputado por la capi-

tal don Fernando Gasset y con el presidente de la Cámara de Comercio, señor Espresati, quienes han prometido interesarse en tan importante mejora para esta capital.

A la reunión que convocó el señor Espresati, no asistió nadie razón por la que no pudo tratarse problema de tanta importancia como lo es, el del ferrocarril de Ojos Negros á Castellón.

Esperamos que todas aquellas personas que por su influencia pueden hacer algo en pró de tan importante mejora, se tomen verdadero interés para que llegue á término la construcción de un ferrocarril que constituiría una fuente de inmensa riqueza para esta provincia.»

Hasta aquí el colega republicano.

Ahora por nuestra parte hemos de decir que ese amigo á quien se refiere *El Clamor* es nuestro ilustrado compañero y celoso concejal don Ricardo Carreras, quien advertido por persona querida para Castellón por su acendrado patriotismo, de la conclusión del estudio del trazado, vino á darnos estos antecedentes con la promesa por nuestro parte de no ocuparnos de ello en el HERALDO ya que al interés de Castellón convenía no darle publicidad para que las autoridades desearan su acción en este importante particular desembarazados en absoluto de gestiones extrañas y de presiones que en otro tiempo se hubieron de percibir con perjuicio evidente para las legítimas aspiraciones de nuestro pueblo.

El señor Carreras enseguida de vernos á nosotros fué á visitar al diputado electo por la capital don Fernando Gasset, al alcalde señor Ruiz y al presidente del Circulo Mercantil don Carlos G. Espresati para interesarles en favor del asunto y reclamar de la casa Sota y Aznar de Bilbao la promesa de traer aquel ferrocarril á Castellón.

*El Clamor*, movido acaso por su probado patriotismo, ha querido con claridad y lisura dar á conocer el estado del asunto produciéndonos con ello la pesadumbre de saber que á la reunión que convocó el señor Espresati para tratar de asunto de tan vital interés no asistió, *nadie*, absolutamente *nadie*.

¡Ah! por lo visto este asunto del ferrocarril de Ojos Negros, se consideraría por los convocados así como una cuestión de poca monta, como una cosa de tres al cuarto. . . . Sin duda alguna.

Después de indiferencia tamaña ¿es lícito á los periodistas parar mientes en asuntos de trascendencia suma ni siquiera sospechar en la existencia de un asunto que nos interesa hablar hoy; queríamos permitirnos una expansión aquí para aligerar al menos nuestra pesadumbre, pero la noticia de que el alcalde señor Ruiz ha convocado para mañana á esas *fuerzas vivas* para tratar detenidamente aquel importante asunto nos hace desistir de nuestro propósito.

Bueno será sin embargo que hagamos constar en el HERALDO que del resultado de la reunión de mañana dependerá la actitud de este periódico.

Mañana, sabremos si efectivamente existe en Castellón ese patriotismo que tanto se cacarea.

Los colores nacionales (gualdo y rojo) junto al orillo de las piezas de tejido, es garantía de su buena clase y solidez de colores.

Hemos tenido ocasión de examinar los géneros que llevan este distintivo, y resultan de gran conveniencia, principalmente para la clase obrera, por su mucha consistencia y precio relativamente económico, si se tiene en cuenta su larga duración y que los colores son permanentes.

Esta tarde en la iglesia del Seminario de Tortosa conferirá el ilustrísimo señor Obispo la primera clerical tonsura y las cuatro órdenes menores á los que, con este objeto, han estado estos días preparándose en santos ejercicios y mañana, con el ceremonial de costumbre, se darán las órdenes menores.

Nuestro respetable amigo don Joaquín Moreno Melgarejo, ha marchado esta mañana á Chinchilla, acompañado de sus dos hermosas hijas.

Antes de su marcha nos ha dejado el encargo que cumplimos con mucho gusto de despedirlo de todos aquellos amigos suyos á los cuales no haya podido visitar por falta de tiempo ó por involuntario olvido.

El señor Moreno Melgarejo vendrá á Castellón para las próximas fiestas de Julio, regresando después á Chinchilla donde pasará el verano.

Por si interesa á nuestros lectores les avisamos que pronto saldrá de Madrid por la temporada de verano el reputado especialista en las enfermedades de garganta, nariz y oídos don Alfredo Gallego, director del importante Gabinete de Consultas y operaciones quirúrgicas establecido en la calle Serrano, 21; por esta causa continuará solo hasta mediados de Junio recibiendo consultas y practicando las operaciones necesarias para curar la sordera, flujo de oídos, enfermedades de garganta y nariz y ocea (fetidez de aliento) á los que deseen utilizar sus servicios. Sabido es que su tratamiento contra el lupus y la tisis laringea basado en las conclusiones aprobadas en los últimos Congresos contra la tuberculosis celebrados en Berlín y Napoles es el único que consigue dominar tan crueles y mortales enfermedades.

*Demuestra por la experiencia.*

El 98 por 100 de los enfermos crónicos del estómago é intestinos tengan ó no dolor, se curan con el «Elixir Estomacal de Saiz de Carlos». Pídase siempre «Elixir Saiz de Carlos», único acreditado, único que cura. Ocho años de éxitos constantes. Exíjase en las etiquetas la palabra *Stomalix*, marca de fábrica registrada en Europa y Américas.

La alcaldía de la capital, encarece la presentación en la secretaría del ayuntamiento del soldado Manuel Andrés Ramos, con el fin de entregarle documentos de interés.

Pasa do mañana celebrará junta general ordinaria la comunidad de labradores de Burriana.

Mañana se reanudarán en nuestro instituto provincial los exámenes de fin de curso, anunciándose los de los alumnos de enseñanza privada.

La generalidad de los comerciantes de naranja se lamentan de las considerables pérdidas experimentadas en los últimos envíos del dorado fruto.

La comisión designada por la junta local de instrucción pública para presidir los exámenes de las escuelas de la capital, ha visitado hoy por la mañana la de las Cruces y por la tarde la de la Enseñanza.

Mañana visitará la auxiliaria de niñas del Centro por la mañana, y por la tarde la auxiliaria de las Cruces.

Los jurados, testigos y peritos, ó personas autorizadas por los mismos que tengan obligaciones pendientes de cobro en esta Audiencia correspondientes á los meses de Enero, Febrero y Mayo del actual ejercicio, pueden pasar por la Secretaría de la misma, á la mayor brevedad, con el fin de realizar dicho cobro.

En la secretaría de la junta provincial de instrucción pública, se ha recibido el título de veterinario de don Pedro Mañer Matéu vecino de Bejis.

El interesado, deberá pasar por la referida dependencia con el objeto de firmar el recibo del documento que se cita.

Mañana inaugurará sus conciertos el sexteto contratado por los dueños de la Orchestería del teatro Principal.

En el número de mañana publicaremos el programa del primer concierto.

Hoy ha regresado á Alcora nuestro estimado amigo don Cristóbal Aycart.

Se encuentra algo más aliviado de su enfermedad, el simpático joven don Genérico Gil, sobrino de nues-

tro querido amigo don Manuel Suvador.

De regreso de su hermoso *chalet* Onda y de pasado para Valencia, tuvimos ayer el gusto de saludar a esta capital á nuestro respetable amigo don Gonzalo Emo.

Las noticias que hemos recogido esta tarde en el Centro Obrero sobre la cuestión pendiente entre obreros y patronos alpagateros, son las siguientes:

Que llamados por el señor gobernador, irá á hablar, sinó ha hablado ya á estas horas, una comisión de obreros con tan digna autoridad.

Que otra comisión se entrevistará esta tarde con una de patronos en el Circulo Mercantil para ver de llegarse á un acuerdo en que se concilien los intereses de ambas partes; y

Que con objeto de dar cuenta de lo que se trate por dichas comisiones á la general, la directiva ha convocado para esta noche á asamblea extraordinaria.

Resulta pues, que de los acuerdos que se adopten esta tarde en el Circulo Mercantil y en la junta general de esta noche, depende la resolución de asunto de tanta importancia, siendo prematuro por consiguiente hablar hoy por hoy de una huelga que en interés de todos está el evitarla por todos los medios.

### Sucesos del dia

#### EN BENICARLÓ.

##### ¡Vaya unos puntos!

Sobre las primeras horas de la madrugada del 26 último, produjose una gran alarma en la plaza Mayor del pueblo de Benicarló, á consecuencia de los desesperados gritos de auxilio y ladrones! que una pobre mujer daba desde la ventana de su casa sin interrupción y cada vez con mayor angustia.

La infeliz, había oído ruido en la planta baja de la casa, y sin tener valor para más, atrancó bien la puerta de su habitación y comenzó á dar voces terribles, pidiendo socorro.

No tardó en prestárselo el vecindario, y cuando algunos de los más esforzados penetraron en la casa, vióse en efecto, que no eran infundados los temores de la pobre mujer; pues desde los cajones de la mesa de la cocina, hasta la rústica vajilla colocada antes sobre la cornisa de la chimenea, todo se hallaba en el mayor desorden, haciendo pensar, ya que no asegurar, al menos por el momento, que acababa de cometerse un robo, ó cuando no, habiase frustrado un intento.

Cuando acudieron las autoridades practicóse un detallado reconocimiento y vióse que los *cacos* habían hecho saltar una tabla de la puerta de la calle por donde se *colaron*.

La guardia civil, comenzó á practicar activas pesquisas en esclarecimiento de este hecho y, después de oír á la mujer del estanquero que habitaba en una casa de la misma plaza Mayor, que decía se había levantado, también sobresaltada por que le pareció forcejear la puerta de su casa, antes de que percibiera los gritos de su vecina, dió en combinación con la benemérita de Vinaroz una batida por los términos de estos dos pueblos, que dió por resultado el capturar primero á un sujeto licenciado de presidio llamado Bautista Sortirgué Masip (A) el *Figuero* quien con una ingeniería que admira, declaró que efectivamente acababa de intentar en unión de un antiguo camarada suyo llamado Jorge Monfort, natural de Alcanar, y á quien conoció en el presidio los robos de Tarragona, cuyo esclarecimiento se perseguía.

Dijo que su *visita* á Benicarló obedeció á un plan acordado por los dos en el presidio pocos días antes de salir y en el cual estaba comprendida la ejecución del robo de la casa-estanco; pero—añadió—que al frustrarse su intento y huir de aquel pueblo, penetraron una casa de campo de Vinaroz de la que se llevaron 300 pesetas, que se partieron su compañero y él como *buenos ladrones*.

Delatado el Jorge por su *amigo*, no tardó tampoco en caer en manos de la benemérita que le condujo á la cárcel de Benicarló; pero á los dos días se ha escapado de ella sin que se le haya podido cazar de nuevo.

### En la Audiencia

Las vistas de hoy

Esta mañana se ha celebrado en la Audiencia provincial, en juicio oral,

Antes de su marcha nos ha dejado el encargo que cumplimos con mucho gusto de despedirlo de todos aquellos amigos suyos a los cuales no haya podido visitar por falta de tiempo ó por involuntario olvido.

El señor Moreno Melgarejo vendrá a Castellón para las próximas fiestas de Julio, regresando después a Chinchilla donde pasará el verano.

Por si interesa á nuestros lectores les avisamos que pronto saldrá de Madrid por la temporada de verano el reputado especialista en las enfermedades de garganta, nariz y oídos don Alfredo Gallego, director del importante Gabinete de Consultas y operaciones quirúrgicas establecido en la calle Serrano, 21; por esta causa continuará solo hasta mediados de Junio recibiendo consultas y practicando las operaciones necesarias para curar la sordera, flujo de oídos, enfermedades de garganta y nariz y oena (fetidez de aliento) á los que deseen utilizar sus servicios. Sabido es que su tratamiento contra el lupus y la tisis laringea basado en las conclusiones aprobadas en los últimos Congresos contra la tuberculosis celebrados en Berlín y Nápoles es el único que consigue dominar tan crueles y mortales enfermedades.

**Demostros por la experiencia.**—El 98 por 100 de los enfermos crónicos del estómago é intestinos tengan ó no dolor, se curan con el «Elixir Estomacal de Saiz de Carlos». Pídase siempre «Elixir Saiz de Carlos», único acreditado, único que cura. Ocho años de éxitos constantes. Exíjase en las etiquetas la palabra *Stomaliz*, marca de fábrica registrada en Europa y Américas.

La alcaldía de la capital, encarece la presentación en la secretaría del ayuntamiento del soldado Manuel Andreu Ramón, con el fin de entregarle documentos de interés.

Pasa de mañana celebrará junta general ordinaria la comunidad de labradores de Burrian a.

Mañana se reanudarán en nuestro Instituto provincial los exámenes de fin de curso, anunciándose los de los alumnos de enseñanza privada.

La generalidad de los comerciantes de naranja se lamentan de las considerables pérdidas experimentadas en los últimos envíos del dorado fruto.

La comisión designada por la junta local de instrucción pública para presidir los exámenes de las escuelas de la capital, ha visitado hoy por la mañana la de las Cruces y por la tarde de la Enseñanza.

Mañana visitará la auxiliaría de niñas del Centro por la mañana, y por la tarde la auxiliaría de las Cruces.

Los jurados, testigos y peritos, ó personas autorizadas por los mismos que tengan obligaciones pendientes de cobro en esta Audiencia correspondientes á los meses de Enero, Febrero y Mayo del actual ejercicio, pueden pasar por la Secretaría de la misma, á la mayor brevedad, con el fin de realizar dicho cobro.

En la secretaría de la junta provincial de instrucción pública, se ha recibido el título de veterinario de don Pedro Mañer Matéu vecino de Bejis.

El interesado deberá pasar por la referida dependencia con el objeto de firmar el recibo del documento que se cita.

Mañana inaugurará sus conciertos el sexteto contratado por los dueños de la Horchatería del teatro Principal.

En el número de mañana publicaremos el programa del primer concierto.

Hoy ha regresado á Alcora nuestro estimado amigo don Cristóbal Aycart.

Se encuentra algo más aliviado de su enfermedad, el simpático joven don Generoso Gil, sobrino de nue-

tro querido amigo don Manuel Salvador.

De regreso de su hermoso chalet de Onda y de pasado para Valencia, tuvimos ayer el gusto de saludar en esta capital á nuestro respetable amigo don Gonzalo Emo.

Las noticias que hemos recogido esta tarde en el Centro Obrero sobre la cuestión pendiente entre obreros y patronos alpargateros, son las siguientes:

Que llamados por el señor gobernador, irá á hablar, sinó ha hablado ya á estas horas, una comisión de obreros con tan digna autoridad.

Que otra comisión se entrevistará esta tarde con una de patronos en el Círculo Mercantil para ver de llegar á un acuerdo en que se concilien los intereses de ambas partes; y

Que con objeto de dar cuenta de lo que se trate por dichas comisiones á la general, la directiva ha convocado para esta noche á asamblea extraordinaria.

Resulta pues, que de los acuerdos que se adopten esta tarde en el Círculo Mercantil y en la junta general de esta noche, depende la resolución de asunto de tanta importancia, siendo prematuro por consiguiente hablar hoy por hoy de una huelga que en interés de todos está el evitarla por todos los medios.

### Sucos del día EN BENICARLÓ.

¡Vaya unos puntos!

Sobre las primeras horas de la madrugada del 26 último, produjóse una gran alarma en la plaza Mayor del pueblo de Benicarló, á consecuencia de los desesperados gritos de auxilio y ladrones! que una pobre mujer daba desde la ventana de su casa sin interrupción y cada vez con mayor angustia.

La infeliz, había oído ruido en la planta baja de la casa, y sin tener valor para más, atrancó bien la puerta de su habitación y comenzó á dar voces terribles, pidiendo socorro.

No tardó en prestárselo el vecindario, y cuando algunos de los más esforzados penetraron en la casa, vióse en efecto, que no eran infundados los temores de la pobre mujer; pues desde los cajones de la mesa de la cocina, hasta la rústica vajilla colocada antes sobre la cornisa de la chimenea, todo se hallaba en el mayor desorden, haciendo pensar, ya que no asegurar, al menos por el momento, que acababa de cometerse un robo, ó cuando nó, habíase frustrado un intento.

Cuando accionaron las autoridades practicóse un detallado reconocimiento y vióse que los *cacos* habían hecho saltar una tabla de la puerta de la calle por donde se *coitaron*.

La guardia civil, comenzó á practicar activas pesquisas en esclarecimiento de este hecho, y después de oír á la mujer del estanco que habitaba en una casa de la misma plaza Mayor, que decía se había levantado, también sobresaltada por que le pareció forcejeaban la puerta de su casa, antes de que percibiera los gritos de su vecina, dió en combinación con la benemérita de Vinaroz una batida por los términos de estos dos pueblos, que dió por resultado é capturar primero á un sujeto licenciado de presidio llamado Bautista Sortigue Masip (é) el *Piqueo* quien con una ingenidad que admira, declaró que efectivamente acababa de intentar en unión de un antiguo camarada suyo llamado Jorge Monfort, natural de Alcanar, y á quien conoció en el presidio los robos de Tarragona, cuyo esclarecimiento se perseguía.

Dijo que su *visita* á Benicarló obedeció á un plan acordado por los dos en el presidio pocos días antes de salir y en el cual estaba comprendida la ejecución del robo de la casa-estanco; pero—añadió—que al frustrarse su intento y huir de aquél pueblo, penetraron una casa de campo de Vinaroz de la que se llevaron 300 pesetas, que se partieron su compañero y él como *buenos ladrones*.

Delatado el Jorge por su amigo, no tardó tampoco en caer en manos de la benemérita que le condujo á la cárcel de Benicarló; pero á los dos días se ha escapado de ella sin que se le haya podido cazar de nuevo.

### En la Audiencia

Las vistas de hoy

Esta mañana se ha celebrado en la Audiencia provincial, en juicio oral,

la vista de la causa que instruyó contra Tomás Cortel Carpi, el juzgado del distrito de Segorbe por el delito de lesiones.

El ministerio fiscal, ha estado representado por el teniente del mismo don Nicolás Company, quien ha mantenido la acusación contra el procesado.

La defensa de éste ha estado encomendada al letrado don Miguel Solsona.

### Libros y periódicos

#### El Eco de la Moda

es el periódico de modas más económico de España y por lo tanto deben procurar todas las señoras de buen gusto adquirirlo tanto por la baratura como por la sencillez y elegancia de todos sus figurines.

Su precio es el de 15 céntimos número y todos ellos contiene un patrón cortado de tamaño natural.

Para suscribirse dirigirse á Vicente Michavila.

Falcó, 21, Castellón.

### Diario de Avisos Santoral.

Viernes, 31.—Santa Petrolina. Sábado, 1.—Graciano.

### Cultos.

Mañana estarán las Cuarenta Horas en la iglesia de

### Consumos.

Lo recaudado en consumos durante el día de ayer ascendió á 882'16.

### Registro civil.

Durante el día de ayer se han hecho en el registro civil las siguientes inscripciones:

Nacimientos.—Francisca Cubedo Lavall, Juan Benet Sanjerónimo y José Segarra Benet

Funciones.—María Alonso Martell, 20 años; Seresa Campos Andreu, 30 meses y Luis Tomás Rodes, 60 años.

### ULTIMA HORA

#### Por telégrafo y teléfono

(Servicio de la madrugada) Madrid 31 de Mayo.

### La guerra del Transvaal

Un despacho del Cabo comunica que los boers atacaron el día 25 del actual en Bethel á la columna del general Plumer, siendo aquellos rechazados después de seis horas de combate. Los ingleses tuvieron seis muertos y 20 heridos, y los boers seis de los primeros y treinta de los segundos.

### Huelga de sombrereros.

En Barcelona se han declarado en huelga los sombrereros.

### Los guías y vendis

El diputado catalanista electo, señor Torres, presidente de la Liga de defensa industrial de Barcelona, ha teleografiado al ministro de Hacienda, señor Urzaiz, diciéndole que ha causado mal efecto su disposición, relativa á los guías y vendis y le ofrece demostrarle que con dicha disposición se entorpecerá el tráfico.

### Horrible temporal

En Coruña reina un furioso temporal. El viento ha derribado gran número de chimeneas y faroles, reinando gran alarma por ignorarse la suerte que habrán corrido muchas embarcaciones.

Cuando mas violento era el temporal se hicieron á la mar los vapores «Hércules y Comercio» que hacen la travesía la Coruña y el Ferrol. Su salida fué presenciada por bastante gente que comentaba desfavorablemente el hecho de que por competencias de empresas, se expongan dichos vapores á una catástrofe.

### Reyes en San Petersburgo

Según comunican de Londres, el corresponsal del periódico *The Daily Graphic* confirma la noticia de que son esperados en San Petersburgo los reyes de España, Italia y Servia.

### Tumulto en Motril

Dicen de Granada que en Motril se produjo un tumulto grave al ser trasladado á la cárcel de aquella capital el procesado por el incendio de la fábrica del señor Laros.

La benemérita disolvió los grupos.

### Al trabajo

Telegrafan de Cádiz que han vuel-

to al trabajo los obreros de los asilleros.

### Paraiso

El jefe del partido Unión Nacional, ha declarado en Zaragoza que irá á las Cortes.

### Colisión

Los huelguistas del Ferrol tuvieron una colisión con los tipógrafos, por negarse estos á secundar la huelga.

La policía intervino para calmar á los huelguistas.

Hoy se reunirán de nuevo los obreros para tomar acuerdos temiéndose ocurrir desórdenes.

### Fuga de una monja

El suceso del día en Barcelona lo constituye la fuga de una monja del convento de las Jerónimas.

Hace siete años que ésta había profesado, y no es la primera vez que intentó fugarse. Desde que quiso poner en práctica su intento por primera vez, ejerciase sobre ella rigurosa vigilancia, imponiéndoselle los más durros castigos. Ayer la monja saltó desde el coro á la iglesia. La caída fué terrible; pero medio aturrida y sufriendo los dolores de batacazo, ganó la puerta y la calle, siguiéndola algunos curas.

(Servicio de la tarde)

### Lotería Nacional

Los primeros premios

En el sorteo celebrado esta mañana en Madrid, han sido favorecidos con los primeros premios, los números siguientes:

25.624, 4.080, 15.784, 28.233, 5.342
3.599, 23.261, 25.834, 23.130
22.139, 23.913, 10.882,
23.040, 12.540, 15.798
29.038, 21.315, 10.640, 19.629
22.206, 13.112, 30.147, 20.558

Mencheta.

### De la casa

#### Genaro Corrons y C.ª

Cotización en Barcelona á las 16'35 de la tarde del 31 de Mayo 1901.

Interior . . . . .	73'13
Amortizable: . . . . .	92'90
Nortes . . . . .	54'40
Alicantes . . . . .	77'55
Orenses . . . . .	25'45
Cubas del 86 . . . . .	87'07
Cubas del 90 . . . . .	72'56

### PARIS

Exterior . . . . . 70'70

### MADRID

Interior . . . . . 73'05

### GIROS

París . . . . . 37'50

Londres . . . . . 34'65

Se reciben órdenes para operaciones de bolsa.

Corredor de Comercio, CARLOS G. ESPESATL.

### Conferencias telefónicas

#### Agencia Mencheta

Madrid 31, á las 17.

### Franco y libros

#### Empréstito

Franco, 37'40.

Libros, 00'00.

Empréstito, 92'70.

### LA NOTA DEL DIA

#### Las huelgas de Coruña

#### Graves sucesos

La nota del día la constituye el estado excepcional en que ha puesto á Coruña la huelga general de los obreros de todos los oficios y particularmente la de los dependientes de consumos.

Esta última ha motivado sucesos muy desagradables.

Según el primer despacho que hemos recibido de aquella capital los consumidores huelguistas intentaron ayer destruir las casetas de consumo.

La benemérita impidió que esto ocurriera cerrándoles el paso y poniéndolos en dispersión.

Semejante contrariedad no impidió que por la tarde se formaran numerosos grupos compuestos de los citados dependientes, mujeres y niños en la calle del Caballero.

Sospechando la benemérita que los grupos trataban de promover des-

órdenes y realizar el propósito que tenían por la mañana de destruir las casetas les cerró el paso cayendo entonces sobre la guardia civil una verdadera lluvia de piedras.

La benemérita contestó á esta agresión disparando sus Mausers hiriendo á muchos.

Por la noche se desarrollaron en Coruña tristes y parecidos sucesos.

En otro despacho de la capital de Galicia se dá otra versión á los sucesos de que acabamos de hacer mérito.

Se dice en este despacho que la provocación partió de los nuevos dependientes de consumos y de la guardia civil que auxilió á aquellos en la vigilancia de la línea de consumos.

Los huelguistas, al parecer se personaron en los distintos puntos de vigilancia de la línea para impedir que los nuevos dependientes ocuparan los puestos de aquellos y á la negativa de los primeros acompañó la agresión que tanto se lamenta.

En otro despacho de Coruña se anuncia que las huelgas se generalizan haciendo esto temer que la situación se agrave notablemente.

Han quedado disueltas las sociedades obreras.

Los panaderos se han declarado hoy en huelga lo que hace pensar en la proximidad de un conflicto por demás grave.

La población presenta hoy muy triste aspecto.

Todos los comercios están cerrados y las calles permanecen poco menos que desiertas.

La situación se agravará mañana cuando el vecindario note la falta de pan y como no hay esperanza ninguna por ahora que la huelga tenga arreglo, la alarma en Coruña es extraordinaria.

Todos los obreros ostentan una lazada negra en el brazo en señal de luto.

Esta mañana se ha verificado el entierro del dependiente de consumos que fué muerto ayer por la benemérita.

Extraordinario número de compañeros han formado el triste cortejo.

Hoy no se han publicado los periódicos en Coruña.

Un telegrama que hemos recibido hace poco da cuenta que anoche se reunieron en la capitania general las primeras autoridades y los coroneles de los cuerpos de aquella guarnición.

Hoy mismo habrá resignado el mando seguramente el gobernador civil de dicha provincia.

Los agudadores se han declarado también en huelga é impiden que las criadas lleven agua á las casas donde sirven.

Los trabajadores del puerto no se avienen al arreglo que pretendían las autoridades.

Para desembarcar los pasajeros de los vapores «Hércules» y «Comercio» ha tenido hoy necesidad el comandante del puerto de reclamar el auxilio de la guardia civil.

Los huelguistas trataban de ejercer coacciones con los trabajadores contratados por las cascas consignatarias de aquellos buques.

El paro es general.

Sábese que muchos de los heridos en la refriega de ayer están curándose en sus casas pero así y todo en el Hospital han ingresado bastante número de heridos.

La mayoría presentan las heridas en las piernas.

Un guardia civil está herido en las manos.

Hay siete heridos muy graves.

Fuerzas de caballería é infantería patrullan y ocupan la población.

El vecindario está consternadísimo.

Hasta la hora presente no hay ninguna probabilidad de que el conflicto tenga solución.

### FIRMA REGIA

Hoy han despachado con S. M. los ministros de Obras é Instrucción públicas.

El señor Villanueva ha puesto á la sanción regia los decretos que se anunciaron ayer sobre veedores-conductores eléctricos haciendo incompatible este cargo con cualquiera otro del Estado, de la Diputación ó de los municipios.

El conde de Romápones ha sometido á la firma regia un decreto crean-

do una sección de estadística en su departamento.

### En Palacio

Hoy han cumplimentado á S. M. algunos generales y distinguidos políticos.

### Habladorías

En los corrillos de los políticos se hablaba hoy de la próxima retirada de la vida política del señor Salmeron de quien se dice que está desengañado de los republicanos.

Algunos amigos de Salmeron niegan fundamento á la noticia.

### Mencheta.

### EXTRA ACCION

#### DE LETRINAS Y POCOS NEGROS

El aparato que se ofrece al público, que es el usado en Bruselona y muchas importantes capitales, evita toda clase de inconvenientes, ya que no es otro que una bomba que con unos perfectamente empalmados, extrae en diez minutos 2 000 litros de letrina ó pozos negros, sin que el menor mal olor incomoda á los habitantes de las casas ni estropea metales ni dorados por la acción de los gases deletéreos, quemados por la máquina antes de pasar á la atmósfera.

Los personas que deseen extraer las letrinas y pozos negros por este procedimiento, pueden dirigirse á la calle de los Dolores, almacén de maderas para andamios y á don Sixto Garcé, 4 calle de la Trinidad, núm. 103.

Las letrinas se extraen gratis y los pozos negros, cisternas, etc. á 30 reales los dos mil litros.

### HORCHATERIA

#### CASTELLONENSE

de B. MARMANBU

En esta antigua y acreditada establecimiento han empezado á fabricarse los ricos helados que tanta fama han alcanzado en años anteriores.

Desde el próximo domingo encontrará el público que lo visite las clases de helados siguientes:

Cebada, horchato, limón, mantecado, café, fresa, leche merengada etc. En lo sucesivo los días festivos se despacharán: Avellanas, pífia, grosella, quesos helados, espuma de limón, y demás.

El dueño del establecimiento hace saber que servirá todos los encargos que se le hagan con la debida anticipación á precios sin rival.

En el mismo local se servirán los encargos para bodas, bautizos, etcétera, si así lo desean. Se sirve á domicilio.

Precios sin competencia.

### JOSE BALLESTER

Médico oculista

Ex profesor alumno del Instituto operario del Hospital de la Princesa de Madrid y ex ayudante de clínica del doctor Nidalechey.

y practica todas las operaciones de los ojos. Consulta de 10 á 12 y de 3 á 5 LA ORNIA.

Buenas casas de hospedaje, habitaciones expresas para operados y curas en los barrios de Tortosa, Santa Bárbara, Uldecona y Vinaroz á LA ORNIA.

### Triunfo científico

Diariamente dan excelentes resultados en todos los países los medicamentos *COSTANZI* que curan cualquiera enfermedad. Para más detalles léase la 4.ª pág. *Milagrosos Confitos ó Inyección anti venéreas y Roos antisifítico COSTANZI*.

### VICENTE TOMAS

Profesor de Cirugía menor

Ofrece á los que tengan á bien honrarle en sus servicios, hacer toda operación de boca por difícil que sea en cuanto á la extracción de muelas y dientes, con prontitud, sin el menor dolor.

De 8 á 9 gratis para todos los pobres.

Residencia: —Calle de la Trinidad, 169, Castellón—

### MASET

Se desea alquilar por años un *mo-sel* situado entre la estación del Norte y el *armelar*. Informarán en estas oficinas.

### Venta de una casa

situada en la calle Mayor 102, de una superficie de 230 metros.

Razón en la misma calle, 104, donde presentarán el plano y medición legal de la superficie.

### ¡OCCASION!

Se vende por un precio económico un Diccionario general etimológico de la lengua castellana, edición de la casa Montaner y Simó.

Darán razón en la Librería Moderna, Emedro, 40, Castellón.

### Carlos G. Espesatli

Corredor de comercio

Ofrece sus servicios para intervenir operaciones comerciales, de giro, descuento, contratos y compra venta de efectos públicos y valores industriales.

### MASET

por suentero su dueño se vende uno muy bonito y en muy buenas condiciones.

Razón en la Casilla del puente del ferrocarril, sobre el río Seco. Imp. del HERALDO DE CASTELLÓN.

# Imprenta Comercial

Papelería y objetos de escritorio  
DE  
**PLACIDO GOMEZ**  
(Sucesor de la Viuda de Basabes)  
CASTELLÓN DE LA PLANA  
Calle del Pueblo, 5 Calle del Pueblo, 5

Unico depositario del tan acreditado papel para fumar marca «Santa Magdalena»

Los vómitos, acedías, ardores, indigestión, pesadez, opresión de boca, bilis y dolores de estómago, cintura y espalda, etc., desaparecen al siguiente día de usar el.....

## ESTOMAGO ARTIFICIAL

(6 polvos del Dr. KUNTZ), destruyendo en breves días los dispepsias, gastralgias y catarrros gástricos, como a diario lo certifican millares de curados agradecidos.

Caja 7'50. Media caja 4 pesetas. Farmacias y droguerías  
Depositario: Miguel Ribés

**MAGNIFIA EFFERVESCENTE DEL DR. TRIGO**  
PREMIADA EN LAS EXPOSICIONES DE MADRID Y PARIS  
Medalla de oro de Niza 1901  
APROBADA POR LA REAL ACADEMIA DE MEDICINA DE VALENCIA  
Preparada a la italiana, con drogas puras y esencia de limón obtenida ex profecto, es un refresco atemperante muy agradable e indispensable en nuestros climas.

Da venta en todas las farmacias y droguerías.  
LABORATORIO DEL AUTOR: CALLE DE SAGUNTO, 144, VALENCIA

**COMISION Y REPRESENTACION**  
DE CASAS NACIONALES  
EXTRANJERAS  
**A. PAMIES HERMANOS**  
REUS  
Esta casa se encarga de la presentación y venta en comisión de todos los productos en las plazas de Reus, Taragona y su provincia.

MADRID VALENCIA VALLADOLID BARCELONA SEVILLA CADIZ

# EL AGUILA

GRANDES ALMACENES DE ROPAS HECHAS Y GENEROS PARA LA MEDIDA  
Nuevo y grandioso establecimiento instalado en Valencia, en la calle de la Paz, letra E, y Luis Vives, 5  
CONTIENEN LAS SIGUIENTES SECCIONES

<b>Sección de ropas hechas para niñas.</b> Sección de géneros para la medida. Sección de guantería. Sección de sombrería. Sección de camisería. Sección de corbatería. Sección de géneros de punto. Sección de bastones y paraguas. Sección de bisutería. Mantos para viaje. Impermeables.	<b>Sección de ropas hechas para caballero</b> Americanas alpaca negras y colores Cazadoras para el campo Guarda polvos en varias formas Chalecos de piqué y drill blanco y colores Pantalones de drill crudo y colores Pantalones lana, tricot, paño y armure novedad Chalecos lana, tricot, paño y armure Sacos y sobretodos entretiempos varios géneros Americanas y chaqués lanilla, vicuña y tricot Trajes completos de drill crudo y colores Trajes completos lanilla, vicuña y tricot Trajes completos de alpaca negra y colores	<b>Sección de ropas hechas para niños</b> Trajes de americana, de 18 a 40 pesetas. Trajes de Marinera Matlot, Guardas marinas, etc., de 7 a 15 de drill para niños de 4 a 9 años de 4 a 13 de drill de americana para niños de 10 a 16 de 8 a 11 Camisas irlandesa desde 3 pts. Sombreros patea para caballero, desde 4 pesetas. Sombreros de paja de 1 a 12 pesetas. Corbatas lino Smart, 4 pts. Calcetines Jamaí, desde 4 pts. pesetas docena. Bastones congo, desde 150 pesetas. Jerseys ciclista, elegante, dibujos, desde 6 pesetas. Cuellos tela extra, 4 a 0'50 pts. Paños a 0'75 pts.
--------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------	----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------	-----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

ENTRADA LIBRE.--PRECIO FIJO (PIDASE EN DICHS ALMACENES EL CATALOGO GENERAL ILUSTRADO DE TODOS LOS ARTICULOS DE LA PRESENTE TEMPORADA)

## La Agricultura Española

Revista quincenal  
dedicada a difundir los modernos conocimientos para el aumento de la producción agrícola  
Director: DR. B. ALEJO

Precio de suscripción: 6 pesetas al año.—Pago anticipado en libranza o sellos  
REGALO de un magnífico ALMANAQUE AGENDA a los suscriptores.—Se envían números de muestra gratis a quien los pida.—Redacción y Administración: plaza de Cajeros, 6, VALENCIA

IMPORTANTE.—A los que se suscriban, a partir del mes de Julio de 1900, se les registrará, además del magnífico Almanaque Agenda, cualquiera de los siguientes folletos a su elección: *Experiencias comparativas de abonos químicos y estiércol de cuadra en cereales.*—*Abono del naranjo.*—*Abono de la patata.*—*Cultivo y abono del maíz.*—*Cultivo intensivo de la vid.*—*El tabaco.*—*El algodónero.*—*Cartilla de fórmulas de abonos.*—*Remolacha, cultivo, abonos y variedades.*

ESTA REVISTA RESULTA LA MÁS ECONOMICA DE CUANTAS SE PUBLICAN EN EUROPA

**Biblioteca de La Agricultura Española**  
LOS ABONOS, por don Aniceto Llorca, 6 pesetas.  
TRATADO DE ABONOS, por B. G. Alejo.—Reinodernado 7 pesetas; en rústica, 6.  
TRATADO DEL NARANJO, cultivo, abono y enfermedades, por el Dr. Alejo, 1'50 pesetas.  
LA VID: CULTIVO, ABONO Y ENFERMEDADES, por E. López Guardiola, 3 pesetas.  
TABACO. NOCIONES DE CULTIVO Y ELABORACION, por M. Mayo, 1 peseta.  
ABONOS. ESTUDIO PRACTICO, de R. Lopez, 2 pesetas.  
LE ALGODONERO. Instrucciones prácticas para su cultivo y aprovechamiento, por don Antonio Maylin, 0'50 pesetas.  
CULTIVO DEL ALGARROBO, por don José Estrella, 1'50 pesetas.  
CARTILLA VITICOLA, por don Darío Fernández Crespo, 3 pesetas.  
El importe puede remitirse en sellos de franquicia o libranza del Giro Mutuo a la Administración de LA AGRICULTURA ESPAÑOLA, plaza de Cajeros, núm. 6, Valencia.  
Se amplía al que desea recibir uno de estos libros cartificados, añadiendo al importe 0'25 pesetas.

## GRAN BAZAR DE CALZADO

de FEDERICO CAZADOR  
46, EN MEDIC, 46  
CASTELLÓN

### BARATURA SIN IGUAL

Botas y botines para caballero, en color y negro, desde 8 a 17'50 pesetas el par.  
Para señora, en negro y color, desde 5 a 12 pesetas.  
Para niños, en todas clases, desde 1'50 a 8 pesetas.  
En este bazar encontrará el público gran variedad, en toda clase de calzado de elegancia suma y esmero en la confección de los mismos e inmejorable calidad en los materiales.

**HAY QUE VISITAR EL ESTABLECIMIENTO**  
POR SER EL MAS BARATO Y UNICO EN SU CLASE

**SOLUCION BENEDICTO**  
Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, catarrros crónicos, infecciones gripales, enfermedades consuntivas, inapetencia, debilidad general, postura nerviosa, neurastenia, impotencia, enfermedades mentales, caries, raquitismo, escrofulismo, etc. Frasco, 2'50 pesetas. Depósito: Farmacia del Dr. Benedicto, San Bernabé, 41, Madrid y principales Farmacias.  
No Castellón. Farmacia de Gironés.

de glicero fosfato de cal con **CREOSOTAL**

**MILAGROSOS COSTANZI**  
ó inyección antivénece Costanzi y roob antisifítico

Miles y miles de curados médicos, después de una larga experiencia han convalidado y certificado que para curar radicalmente en 2 ó 3 días la purgación reciente y en 6 ó 8 días la crónica, que más milagrosa que los Onites ó inyección Costa: 2l. También curan que por curar cualquier enfermedad sifítica en vista de que el todo y el mercurio son dañinos para la salud, nada mejor que el roob Costanzi, para no solo curar radicalmente la sífilis, sino que destruya los males efectos que producen estas substancias, que como se sabe causan enfermedades no muy fáciles de curar. El inventor Augusto Costanzi calle Diputación, 435 Barcelona, seguro de estos específicos mediante el contrato especial con el, admite a los interesados el pago una vez curados. Precio de la inyección, 4 pts. Confitas antivénece para quienes no quieran usar inyecciones, 5 pesetas. Roob antisifítico. De venta en todas las buenas Farmacias. En Castellón se vende en la farmacia de don Manuel Font, Esmo 18 y en la Droguería Catalana de don Jaime Blanch.

**Chocolates-Tés superiores**  
**Bombones especiales**  
Depósito general: Mayor 18 y 20  
Depósito: Madrid

**ESCOMBROS**  
Se autoriza al público para que pueda depositarlos en los solares de la calle de San Vicente, cerca de la plaza de toros.

**MAQUINAS PARA COSER Y HACER MEDIAS**  
VENTA A PLAZOS Y AL CONTADO

**ARTURO MARCH** Gonzalez Chermá, 38 (frente a la iglesia de S. Miguel) Castellón

Vende de los mejores sistemas conocidos y las tan renombradas máquinas para coser Wohltmann, siendo adelante y atrás, habiendo obtenido este invento la medalla de oro en la última Exposición de París. GRAN TALLER de composuras de toda clase de máquinas, depósito de piezas, agujas, accesorios, correas, hilos y apéite. NO COMPRAR sin visitar antes esta casa que es la que vende más barato y la que sirve de la provincia.

# HERALDO

AÑO XII OFICINA

EL  
HERALDO DE CASTELLÓN  
es el periódico de mayor circulación de la provincia  
SUSCRIPCIÓN  
En Castellón, al mes UNA PESETA.  
Fuera, al trimestre PTAS. 3'50.

DIRECTOR-PROPIETARIO  
JOSÉ CASTELLÓ Y TARRAGA

## EL DIA POLITICO

La atención pública está fija desde ayer en los graves sucesos de la Corona, de los cuales nos ocupamos aparte.

También sigue con interés el proceso de esos dos anarquistas llegados a Madrid con el propósito de intentar contra la reina.

Esos dos anarquistas, español un é italiano el otro, acaban de ser detenidos por la guardia civil en Madrid, gracias al prefecto de Marsella, que dió cuenta del viaje de ellos.

Interrogados por el gobernador civil de Madrid han incurrido en costumbres.

Las fotografías de dichos anarquistas figuran en la colección que hay en el gobierno civil de corte.

Las autoridades guardan impenetrable reserva sobre el asunto.

Conócense algunos conceptos de los que abarcará el Mensaje de Corona.

Se ocupará del problema religioso y del catalanismo.

Del primero hablará en términos vagos, ofreciendo negociar con Papa la reforma de algunos asuntos del Concordato.

El catalanismo será condenado a energía, prometiendo el gobierno algunas reformas descentralizadas en las leyes municipal y provincial.

En el Consejo de ministros se celebrará hoy se tratará de dificultades que ofrecen las elecciones de senadores en Valladolid, vista de la anómala situación por atravesada aquella diputación.

Los conservadores se proponen car 27 candidatos triunfantes en próximas elecciones senatoriales.

Según las reformas que proyecta el conde de Romanones en la enfianza, el grado del magisterio mal durará cinco años.

El bachillerato comenzará con años de Gramática castellana y estudios de Caligrafía.

En todos los ramos de la enseñanza se establecerán estudios prácticos.

El ministro de Gracia y Justicia prepara una combinación de magistrados, basada en el pase a la presidencia del Supremo de don Miguel Martínez del Campo y la vacante defunción del Magistrado de ac Tribunal señor Lassús.

El general Weyler saldrá para Cataluña con objeto de inspeccionar depósito de sementales.

El día 12 regresará a Madrid.

## Ojeada Univers

He aquí una anécdota que demuestra por un lado el poco cariño que reina Victoria profesaba a Gladstone y por otro hasta dónde llega la independencia de algunas personas.

Gladstone—decía la soberana—me hace trabajar demasiado.

Siendo "Disraeli" el preferido de la reina Victoria, Gladstone, por parte del ilustre caudillo liberal, está en el ánimo de la soberana, ha en deslealtad, por aquello "quien ataca a los míos me ataca también".